

葛谷栄一の 黒見私見



かのときの緊急装置 煙感知器、土着菌セ

ンター建設、お宝歴史

館建設、2003年：

まきかの時の緊急警報

装置防犯ベル・全戸、

2004年：燃酌やね

本『地域再生』行政に

だん明発、柳谷安全ハ

頼らない「村」おこし

トロール隊発足、柳谷

「日本への遺言」地

未来館建設、手打ちそ

郷が起こした奇跡

多彩だ。これら活動は

栽培・出荷や、このサ

やねたんは、110ツマイドを使っての芋

世帯253人(201

焼酎「やねたん」ア

9年現在)の中山間地

ランド、土着菌、トウ

城にある集落で、鹿児島

ガラシ等の加工品を生

産・販売しての自立財

源が充てられている。

筆者が強く感銘を受

けたところを三つに整

理してみると、第一に

行政に頼らず、住民自

治で地域再生」を基

本に體き、これを徹底

していること。第二に、

人・物・金の地域資源

を「発見・活用」し、地

域循環を作り膨らませ

ていること。第三に、老

若男女それぞれのエネ

ルギーを引き出し、み

んなで集落起に取り

組をしていこう、とな

る。豊重さんとのもの

見方と行動力、これら

は、これら活動が自治

組織としてのリーダー

を結合してのリーダー

としている。この話の肝心なこと

は、これら活動が自治

組織としてのリーダー

協同活動の実現する原点を「やねだん」の取組

「やねだん」の取組

の豊重さんの活動は、

必ずしも発行が定期

化はされていないよう

であるが、元鹿児島県

信連常務の八幡正則さ

うで長らく講義を重ね

てもこられたが、僕に

しても16から17年を要す

ることになる。その研

究は、豊重さんによれば

対する熱い思いには服

するばかりで、20

号の発行を心からお

祝申し上げたい。

八幡さんは、豊重さん

について語るときに

よく「やねだん」と呼

ぶ。豊重さんはこの「

やねだん」を「自治公

民館」として、この集落

で活動してこられた。

おられる「やねだん」

は、豊重さんによれば

「地域再生」であると

ある。時代は変革を求

められていくのではな

い。自治、地域循環